



❖ **NOMBRE DEL CATEDRATICO:**

FLOR DE MARIA CULEBRO ESTRADA

❖ **NOMBRE DE LA ALUMNA:**

MARIA GUADALUPE GARCIA LÓPEZ

❖ **NOMBRE DE LA LICENCIATURA:**

LICENCIATURA EN DERECHO

❖ **PROYECTO:**

ENSAYO DEL PODER LEGISLATIVO.

PICHUCALCO, CHIAPAS A 30 DE NOVIEMBRE DEL 2024.

INTRODUCCIÓN

El Poder Legislativo es una de las tres ramas fundamentales del poder público en un Estado democrático, junto con el Poder Ejecutivo y el Poder Judicial. Su principal función es la creación, modificación y derogación de leyes, con el fin de regular el funcionamiento de la sociedad y garantizar la justicia y el orden dentro de un marco normativo. El Poder Legislativo actúa como un contrapeso al Poder Ejecutivo, asegurando que no haya abuso de poder y promoviendo la representatividad y participación de la ciudadanía en el proceso político.

En muchos países, el Poder Legislativo se estructura en dos cámaras: la Cámara de Diputados o Cámara Baja y la Cámara de Senadores o Cámara Alta, cada una con funciones específicas, aunque ambos órganos comparten el objetivo de legislar y fiscalizar al Ejecutivo. Sin embargo, existen algunas naciones con un sistema unicameral, en el que solo existe una cámara

El Poder Legislativo es uno de los tres pilares fundamentales del Estado moderno, junto al Ejecutivo y el Judicial. En una democracia, este poder es crucial porque representa la soberanía del pueblo y tiene como función principal la creación, modificación y derogación de leyes que rigen la vida en sociedad. A través de su capacidad legislativa, el Poder Legislativo asegura el funcionamiento del orden político, económico y social en un país, además de ejercer un control y equilibrio sobre el Poder Ejecutivo, principio básico de cualquier sistema democrático es que la soberanía reside en el pueblo. En este sentido, el Poder Legislativo actúa como el principal canal de representación del pueblo, ya que sus miembros (diputados, senadores o congresistas) son elegidos por votación popular. Esta elección asegura que las leyes que se promulguen estén alineadas con las necesidades y deseos de la sociedad, protegiendo los derechos y garantías individuales; Una de las características más importantes del Poder Legislativo es su capacidad para generar normas y leyes que regulen todos los aspectos de la vida cotidiana. Desde la educación hasta la economía, pasando por la salud y la justicia, las leyes creadas por el Legislativo son la base sobre la que se edifica el funcionamiento del país. De este modo, los legisladores cumplen un papel esencial en la construcción del Estado de Derecho.

está compuesto por diferentes cámaras o congresos, dependiendo del sistema político de cada país. En las democracias representativas, como las de muchos países de América y Europa, el sistema legislativo suele ser bicameral, lo que significa que existen dos cámaras: una de representación popular (como la Cámara de Diputados) y otra de representación territorial o de las regiones (como el Senado). Esta división busca asegurar que tanto la voz del pueblo como la de las entidades políticas del país sean escuchadas, Cada cámara tiene un papel complementario, pero sus competencias y funciones pueden variar dependiendo del contexto constitucional y las leyes del país. En muchos sistemas, por ejemplo, el Senado tiene una mayor representación de las regiones o estados, mientras que la Cámara de Diputados representa directamente al pueblo. A pesar de sus diferencias, ambas cámaras tienen la responsabilidad de debatir y aprobar las leyes que conforman el marco jurídico de la nación.

Una de las funciones más esenciales del Poder Legislativo es su capacidad de controlar y limitar los poderes del Ejecutivo. En muchas democracias, los legisladores tienen la potestad de fiscalizar las decisiones del presidente o primer ministro, asegurando que

el Ejecutivo no actúe de manera arbitraria o ilegal. Este control se lleva a cabo a través de mecanismos como la interpelación, las comisiones investigadoras y los juicios políticos el Poder Legislativo también tiene la facultad de aprobar el presupuesto nacional, lo que le otorga un poder significativo sobre las políticas y los recursos del gobierno. Además, en algunos países, el Legislativo puede bloquear ciertos actos del Ejecutivo, como la aprobación de leyes o la ratificación de tratados internacionales, lo que refuerza aún más su rol como un contrapeso frente al poder ejecutivo.

A pesar de la importancia que tiene el Poder Legislativo, también enfrenta varios desafíos, sobre todo en lo que respecta a la representación efectiva de la sociedad. En muchas ocasiones, los legisladores son criticados por no cumplir con su rol de manera eficaz o por estar demasiado alineados con intereses partidarios o de grupos de poder. Esto puede generar desconfianza en la ciudadanía, que ve cómo los intereses de las mayorías no siempre se ven reflejados en las decisiones del Legislativo. Otro problema relacionado es la falta de responsabilidad en las decisiones legislativas. Aunque los legisladores están elegidos para representar al pueblo, a menudo pueden actuar en función de sus intereses personales o de grupo, en lugar de priorizar el bienestar común. Para enfrentar estos desafíos, se necesita fortalecer la transparencia y la rendición de cuentas dentro de las instituciones legislativas, promoviendo un sistema más democrático y participativo.

En la actualidad, el Poder Legislativo enfrenta nuevos retos derivados de los avances tecnológicos y los cambios en la estructura social y económica global. La globalización y las interacciones internacionales han generado una complejidad que afecta la capacidad de los parlamentos para legislar de manera efectiva. Los cambios rápidos en el mercado, las nuevas tecnologías y la creciente interdependencia entre países exigen una adaptación constante del marco legal, algo que no siempre es fácil de lograr a nivel legislativo; A su vez, las nuevas formas de participación ciudadana, como el uso de las redes sociales y otras plataformas digitales, han impulsado una mayor demanda de participación y transparencia en los procesos legislativos. La tecnología, aunque ofrece oportunidades para mejorar la eficiencia del sistema, también plantea el desafío de garantizar que todos los ciudadanos puedan tener acceso a la información y a los procesos de toma de decisiones, independientemente de su nivel socioeconómico.

Conclusión

El Poder Legislativo es esencial para el funcionamiento adecuado de cualquier democracia. Su capacidad para crear, modificar y anular leyes constituye la base del Estado de Derecho, mientras que su rol como contrapeso del Ejecutivo garantiza un sistema de frenos y contrapesos necesario para evitar el abuso de poder. Sin embargo, este poder no está exento de desafíos, como la necesidad de mantener una representación genuina de la sociedad y asegurar la transparencia y responsabilidad en sus acciones. El fortalecimiento del Poder Legislativo y la adaptación a los nuevos tiempos son fundamentales para asegurar que continúe cumpliendo su misión de servir al pueblo y proteger los principios democráticos